
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 30 DE JULIO DE 1808.

San Abdón, y S. Senen, Mártires.

VILANOVA DE GELTRU 25 DE JUNIO.

Carta.

Las tropas francesas en número de 90 entre infantería y caballería con sus trenes correspondientes de artillería, despues de haber pasado desde Barcelona á Tarragona, y bolver atras para ayudar á un cuerpo de ellos que pretendia entrar en Manresa, y no pudieron conseguirlo unos y otros, despues de bastante pérdida, y su precisado retrocedimiento, quemaron á muchos Pueblos, y degollaron á parte de sus infelices habitantes. Se encaminaron en seguida por la parte de Mataró, ganando el fuerte de Mungat, vendido por traicion, y pasaron á Mataró, donde despues de bastante resistencia quemaron algunas casas, con saqueo de 7 horas, y una contribucion de 30 duros. Luego fueron á Arens y Carnet, y aunque los recibieron bien, les intimaron contribucion de 30 duros. Se pasaron á Calleja, desgraciado Pueblo, porque hicieron lo mismo de quema, y ademas les obligaron á contribuir con la intima de 40 pesos fuertes. Pasaron adelante, y antes de llegar á Gerona en un parage llamado la Granota y el Suio de la palla, trabaron combate con nuestros paysanos y alguna tropa, quienes los hicieron retirar, despues de haber tenido el sufrimiento de la pérdida de una infinidad de muertos y heridos, y á los restantes, ó la mayor parte les quitaron las armas y mochilas. Sus trenes de artillería, y los carros con municiones y dinero; todo se quedó allí. A su retirada ya no permanecian obcecados en su orgullo de tantas victorias, é iban con la cabeza baxa. Los heridos los entraron en Barcelona sin ningun inconveniente, y los vivos tambien entraron en dicha ciudad. En esta referida ciudad se presume que de 150 que se componia el ejército de observacion de los Pirineos orien-

tales, solamente hay unos 80, y la mayor parte de estos son heridos, que llegarán al fin de sus días, porque son cuasi incurables, por manera que diariamente se mueren 6 ú 8.

Tenemos un crecido cordon á la parte de Molins de Rey por si pretenden bolber para estas inmediaciones, y continuamente llegan grandes partidas de gentes.

El Bergantin Ingles que dixé haber dexado en esta un pliego para la Junta Gubernativa de Tarragona: no sabemos lo que contiene. Lo cierto es que ellos no dicen nada, ni ponen interception á los barcos nuestros que encuentran. Se dicen muchas cosas de la parte de Madrid, Sierra morena y Aragon; pero como no viene correo alguno, ignoramos la certidumbre de una y otra parte &c.

Cádiz 12 de Julio.

De resultas de las conferencias que esta Junta tuvo con el General de la Esquadra Inglesa Lord Collingoud, se presentó inmediatamente á franquear los auxilios que pudiese, permitiendo libre navegacion por toda la costa, dexando pasar los correos marítimos que salieron para Islas, Vera-Cruz, Caracas, Cartagena y Montevideo, y despues salieron en una fragata de guerra, Inglesa, para Londres los Diputados, que envió esta Junta paraque unidos á los de las demas Provincias hiciesen y firmasen la Paz.

Los Ingleses han desembarcado unos 20 hombres en el Puerto de Santa Maria, segun dicen para refrescarlos, y que otros 20 desembarcaron despues por lo mismo, y que esperan 60 mas de la Legion Alemana para ir á Portugal.

Tenemos tambien fuerzas por Extremadura y costas del Guadiana para socorrer á los Portugueses y contener á los Franceses.

Estan alistándose para América los navíos de guerra Justo y Fulgencio, y la fragata Flora, para salir luego.

Madrid 16 de Julio.

Carta.

Aquí se cuentan mil cosas de las Provincias acerca de los repetidos ataques que se han dado en los campos y pueblos de Aragon, Andalucia, Valencia, y otros puntos; pero como está interrumpida la comunicacion, no pueden saberse los por menores.

El sugeto que anuncian las Gazetas de aquí, ya francesas, decian que entraria en esta, del 26 al 27; pero ahora es seguro que el 20 será la farsa. Aseguran tambien todas las cartas de Vizcaya, que es el único correo que se recibe, que el desagrado con que los Pueblos por donde pasa se hallan es muy grande: que no hay un viva, y que quanto hacen y dicen las Gazetas, es á la fuerza.

Benavente 24 de Julio.

Carta.

Lo mas escogido de las tropas de este Ejército de Castilla ha pasado á reforzar el de Asturias, y se hallarán en Oviedo, adonde pasaron desde Leon.

Villafranca 25 de Julio.

Seguimos como hasta aqui, despues del consabido encuentro, esperando que otro sea mas feliz, segun las disposiciones que se toman, y el plan de nuestro General, que es excelente. En lo demas habiendo que comer y subordinacion, no nos falta nada, y estamos bien.

Astorga 26 de Julio.

El Ejército de Galicia, dividido, como es preciso, en diferentes pueblecillos inmediatos para comodidad de él y de ellos, ocupa los mismos puntos que antes, y ya todos mas animados y determinados con las esperanzas ó seguridades de tan buenos socorros pecuniarios, como debemos á la generosidad de la Inglaterra, y á la de todas las Ciudades y Pueblos de nuestro buen Reyno de Galicia en sus continuados donativos y auxilios de toda especie. Así tendremos mas que hasta ahora generalmente, y podrá hacerse la guerra en forma.

GAZETA EXTRAORDINARIA DE ZARAGOZA
del lunes 20 de Junio de 1808.

El dia 17 del presente entregó un soldado español, que dixo haber sido hecho prisionero por los Franceses, un pliego dirigido á los Administradores de Zaragoza, habiendo manifestado que le habia sido entregado por el General frances Lefebre, para poner en manos del Excelentísimo Señor Gobernador y Capitan General de este Reyno. El mismo soldado, portador del pliego, trahia ocultas varias proclamas sediciosas, impresas, de Bayona en lengua castellana, que fueron entregadas por el General frances. Se dispuso por el Señor Teniente Rey de esta Ciudad, por el Real Acuerdo y Ayuntamientos reunidos que se embiase sin abrir el pliego á S. E., quien ha dado la siguiente respuesta, que con el manifiesto de 31 de Mayo, y el bando publicado ayer ha pasado hoy al campo del enemigo el Teniente Coronel D. Manuel de Ena, y copiada literalmente dice así:

Zaragoza en el Quartel general 18 de Junio de 1808

Excelentísimo Señor.

Si S. M. el Emperador embia á V. á restablecer la tranquilidad que

nunca ha perdido este País, es bien inútil se tome S. M. estos cuidados; si devo responder á la confianza que me ha hecho este valeroso pueblo de Aragon, sacándome del retiro en que estaba, para poner en mi mano su custodia, es claro no llenaria mi deber abandonándole á la apariencia de una amistad tan poco verdadera.

Mi espada guarda las puertas de la Capital, y mi honor responde de su seguridad, no deben tomarse pues este trabaxo esas tropas que aun estarán cansadas de los dias 15 y 16. Sean en buena hora infatigables en sus lides, yo lo seré en mis empeños.

Lejos de haberse apagado el incendio que levantó la indignacion española á vista de tantas alevosías se eleva por puntos.

Se conoce que las espías que V. paga son infieles: gran parte de Cataluña se ha puesto baxo mi mando, lo mismo ha hecho otra no menor de Castilla: los Capitanes Generales de esta, y de Valencia, están unidos conmigo: Galicia, Estremadura, Asturias, y los quatro Reynos de Andalucia están resueltos á vengar sus agravios. Las tropas francesas cometen atrocidades, indignas de hombres: saquean, insultan, y matan impunemente á los justos que ningun mal les han hecho, ultrajan la religion, queman las sagradas Imagenes de un modo ináudito.

Ni esto, ni el tono que V. observa aun despues de los dias 15 y 16 son propios para satisfacer á su pueblo valiente. V. hará lo que quierá, yo lo que deva.

B. L. M. de V.

El General de las tropas de Aragon.

Josef de Pulafox y Melzi

La Gazeta de Bayona de 10 del presente mes anuncia la llegada á aquella ciudad de *Josef Napoleon Bonaparte* llamado Rey de España, y en la gazeta extraordinaria de Madrid del dia 12 se da la misma noticia; pero omitiendo el nombre del tal Rey sin duda con la idea de engañar á muchos persuadiéndoles que es nuestro amado Soberano Fernando VII.

Son demasiado notorios los robos que ha cometido y comete en España el ejército frances y cada dia se comprueban mas al ver que todos sus soldados muertos lleban consigo plata de las iglesias, corporales y alhajas de plata y oro hurtadas á los vecinos de los pueblos por donde han transitado. En consecuencia ha declarado el Excmo Sr. Gobernador y Capitan General de este ejército y Reyno, que á excepcion de las armas y caballos todo quanto haya en poder del ejército frances se preparará entre las tropas Españolas que entraren en accion y se apoderaren de ello.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.